

Afirma secretario general de Arco

“PC fue tomado por la cúpula militarista”

● Intentaron derrocar a los militares y tomarse el poder.

El secretario general de las Asambleas de Renovación Comunista (Arco), Antonio Leal Lebrín, afirmó que el Partido Comunista se deterioró como colectividad política al ser ocupada su dirigencia por “la cúpula militarista”, que no sólo buscaba la caída del régimen militar, sino también “tomarse el poder por las armas”.

Leal, en conversación con “La Tercera”, señaló que para los integrantes de Arco el PC chileno resulta “ascético, antidecoración, que no respetó los derechos humanos al sostener al Frente Manuel Rodríguez, y carece de una capacidad ética”.

Leal, sociólogo de 40 años, nació en Santiago, estudió leyes en la U. de Chile y sociología en la U. de Concepción.

“Vivi 15 años en Italia, en calidad de exiliado, después que fui detenido en Concepción como presidente de la federación de estudiantes y miembro de la Juventud Comunista. Fui torturado y deportado a la Argentina, de allí unos amigos me condujeron a Italia, país que no conocía. Conocí todos los países socialistas de Europa, e hice clases en la Universidad de Peruccia. En el tiempo que viví en Roma pude

escribir cinco libros”, relata al sintetizar su formación intelectual y política.

• ¿Qué libros, por ejemplo?

• Uno sobre la “Economía Agroexportadora y el Plan Austral”, que enfocó el tema de las exportaciones en Latinoamérica desde el punto de vista de la experiencia argentina. Otro volumen sobre Lukacs. Se trata de un filósofo húngaro, George Lukacs, que analiza la ética de la libertad en los fenómenos políticos. Es una forma de estudiar la sociología de la vida cotidiana. Se trata de mirar la vida de acuerdo a los problemas de la gente, y no como lo hacen los partidos políticos, desde macro análisis.

• ¿Hay un nuevo proyecto?

• Esta vez presentaré mi primer libro en Santiago, se trata de “Gramsci: La Ciudad Futura”.

• ¿Quién es este Gramsci y qué importancia tiene?

• Antonio Gramsci es un filósofo marxista italiano que murió en 1937, pero que marcó una alternativa al marxismo leninismo, como se conocía en la Unión Soviética, y fue la primera oposición al estalinismo. El libro lo presenta en su tiempo y en

su proyección sobre los acontecimientos mundiales actuales.

• La segunda parte del libro plantea que la democracia sólo puede reformarse a través de la democracia. Esto es lo que pretende un marxismo renovado, porque el marxismo en sí no es autosuficiente. Con esto quiero decir que no incorpora al ciudadano medio al centro político, no genera una sociedad pluralista, ni logra el desarrollo de las capas científicas.

• La última parte del libro analiza los mil días de la Unidad Popular. Aquí muestra que el plan de Gobierno del Presidente Allende tuvo “intuiciones gramscianas”, pero que no fueron coherentes con lo que pensaba la dirigencia del socialismo y contrastaba con la idea comunista.

• ¿Qué caracteriza el pensamiento gramsciano?

• Esto lo analizo en el capítulo de “La Ciudad Nueva”. Gramsci, desde la cárcel, escribe en un cuaderno que debe desarrollarse un movimiento cultural en que se relacionan la política, la ética y los derechos individuales.

• ¿Qué fue lo que debilitó a Allende, si él era pluralista?

• Se produjo una extrema ideologización, que generó el enfrentamiento y debilitó su influencia. Se sumó un sectarismo agudo. Se produjo una radicalización extrema en los partidos políticos, cristianos y laicos. En el caso del Partido Radical hubo una “marxistización” que le hizo perder influencia y poder de autocritica.

• El escritor Jorge Edwards menciona en su último libro los fenómenos revisionistas del comunismo, ¿estamos en un revisionismo chileno?

• Hace seis meses me habría costado decirlo. Hoy puedo afirmar que soy un revisionista y un reformista del marxismo. Hay que revisarlo todo, hay que confrontarlo con la realidad actual. Hay

la Tercera 31/03/1991 000184003

"PC fue tomado por la cúpula militarista" [artículo].

Libros y documentos

AUTORÍA

Leal, Antonio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"PC fue tomado por la cúpula militarista" [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)